

HISTORIA 3ER AÑO

BELLAS 2021

La expansión del capitalismo y la formación de los Estados nacionales

en América Latina

TRABAJO PRÁCTICO 4

TEMA: LOS PRIMEROS GOBIERNOS PATRIOS

Ya estamos en presencialidad, así que, les voy a dejar los trabajos como las actividades que fuimos realizando en clase por si alguno faltó. Muchas de ellas, como la de este tema se fue realizando en varias clases con otras actividades de lecturas o explicaciones. Pero como guía si faltaste o no completaste te va a servir. También encontraran en bibliografía un libro, por si no tenes donde consultar.

En 1810 en el Rio de la Plata estalló un movimiento juntista semejante al que se producía en el resto de América española. Aunque no tuvieron vinculación entre sí, respondieron a una causa común: la vacancia del trono español provocada por la invasión francesa a la península, y el consiguiente reclamo de los americanos a reasumir su soberanía nombrando juntas locales que gobernaban e n nombre de Fernando VII.

En Buenos Aires, como consecuencia de este movimiento quedó establecido el 25 de mayo de 1810 el primer gobierno patrio, que fue resistido por los bastiones españoles del Rio de la Plata: Córdoba, el Alto Perú y Montevideo.

Cronología:

1810 Primera Junta.

1811 Junta Grande

1811 Triunvirato

1812 segundo Triunvirato

1813-1815 Asamblea General (Asamblea del año XIII)

1814 Directorio.

Actividad:

- 1) ¿Por qué se forma una junta de gobierno en Buenos Aires en 1810?
- 2) ¿Quiénes conforman esa Junta?
- 3) ¿Cuáles son las primeras medidas de gobierno?
- 4) ¿Qué dos posturas se enfrentan dentro de esa Junta?
- 5) ¿Por qué se forma la Junta Grande?

Antecedentes de la creación del Triunvirato

A mediados de 1811 la situación del país era la siguiente:

- En Buenos Aires la Junta quedó en minoría bajo la presidencia de Domingo Matheu, pues Saavedra había marchado al norte para organizar las defensas y levantar los ánimos.
- En el norte, la expedición al Alto Perú había sufrido la derrota de Huaqui.
- El Paraguay se había separado del antiguo virreinato.
- En el este, no se podía continuar el sitio de Montevideo por falta de elementos y se había enviado una misión para pactar con Elío.

Los porteñistas y especialmente los morenistas aprovechaban estas circunstancias para desacreditar al gobierno y reclamar la reunión del congreso, que si se reunía provocaría la disolución de la Junta Grande.

La Junta Grande debió ceder a esta exigencia y procedió a reunir el cabildo abierto del 19 de setiembre, en el que se eligieron como diputados por Buenos Aires a los doctores Paso y Chiclana y a dieciseis apoderados del pueblo para realizar consultas de gobierno.

EL TRIUNVIRATO

El día 22 de setiembre se reunieron los apoderados del pueblo con los miembros del cabildo para tratar la reforma del gobierno exigida por las circunstancias. Al día siguiente la Junta en minoría, pues varios de sus miembros se encontraban fuera de la capital, decretó la formación de un poder ejecutivo integrado por tres vocales y tres secretarios sin voto. Este gobierno llamado Primer Triunvirato se formó con las personas que habían sido designados diputados: Paso y Chiclana, y el apoderado más votado Sarratea.

La revolución del 8 de octubre de 1812

El 5 de octubre se conocieron en Buenos Aires las noticias del triunfo obtenido por Belgrano en Tucumán merced a que había desobedecido las órdenes dadas por el Triunvirato. El desprestigio creciente del gobierno y la designación de Medrano desencadenaron, pues, la revolución. Al amanecer del 8 de octubre se presentaron en la plaza de la Victoria el cuerpo de Granaderos a Caballo a las órdenes de **San Martín**; el Regimiento NO 2, comandado por Ortíz de Ocampo, y la artillería, apoyados por civiles. Esta es la única intervención de San Martín en sucesos internos del país.

Los revolucionarios pidieron la reunión de un cabildo abierto y ante este cuerpo pidieron la disolución de la asamblea, la deposición del Triunvirato y la formación de otro poder ejecutivo. El cabildo debió aceptar ante la presión popular, nombrando a un Segundo Triunvirato integrado por Juan José Paso, Antonio Álvarez Jonte y Nicolás Rodríguez Peña, a quienes correspondió convocar el tan anhelado congreso, que fue la asamblea del año 1813.

CONCLUSIONES

Desde los primeros momentos de nuestra vida institucional se perfilaron dos tendencias: la centralizadora que buscaba el predominio político de Buenos Aires y la descentralizadora que tendía a la igualdad de derechos entre todas las provincias. De estas dos tendencias surgieron los dos partidos políticos, unitarios y federales, que lucharon por imponerse durante gran parte del curso de nuestra historia.

ASAMBLEA DEL AÑO XIII

- 1- ¿Qué objetivos tenía esta Asamblea?
- 2- ¿Qué conflictos internos se plantean?
- 3- ¿Qué medidas se sancionan? (Obra de gobierno)
- 4- ¿Qué objetivos de los planteados no se cumplieron?